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本报记者 王萌 文/图

轨道上的“双城生活”

石济客专建成通车、京张高铁铺轨、京雄城际铁路开工建设，京哈高铁承德至沈阳段开通……伴随着城际铁路网织密，京津冀

地区正在加快形成放射状轨道网络，轨道交通支撑下的1小时生活圈已然形成。一趟趟呼啸往返的高速列车，正在拉近城市间的

距离，平时在繁华都市工作或学习，周末回到自己的家乡生活，如今，人们“双城生活”甚至“三城生活”的梦想正在变成现实。

平稳的高铁为小泽提供了写平稳的高铁为小泽提供了写
作业的空间作业的空间。。

故事篇

2 月 22 日 11 点 30 分，又是一个周

五，夏女士已经登上了去往北京的高铁

列车，她要去三百公里之外的城市接孩

子。每个周末，她都要在这条高铁线路

上往返四次，先独自乘车去北京，把在

那里上学的孩子接回来，周日再把孩子

送到北京，然后自己乘车返回石家庄，

这样的生活，已经持续了近两年。

夏女士是两个孩子的妈妈，在北京

上学的是她的大儿子小泽（化名），今年

五年级，由于爱人长期在外地工作，她

独自带着两个孩子在石家庄生活，而随

着孩子进入小学高年级阶段，她深感没

有过多的精力兼顾两个孩子的生活和

学习，但又不能耽误了孩子，于是她想

到了让孩子选择寄宿学校，但一时间省

会石家庄有没有找到合适的学校，于是

她和爱人想到让孩子去北京上私立学

校。2017年9月，刚刚升入四年级的小

泽转入了北京一所私立学校，夏女士也

从此踏上了双城生活：“我每周五上午

11点多坐火车到北京，然后吃个午饭就

赶到学校校车站点接孩子，校车一般下

午3点到站，接上孩子坐半小时的地铁

或公交，赶回西客站，再赶 4 点左右的

高铁返回石家庄，如果顺利，基本 5 点

多就能回到庄里，还能赶上接幼儿园的

小儿子。”

夏女士说，当初选择让孩子去北京

就读，最重要的因素就是交通方便：“当

时我们算着北京到石家庄高铁 1 小时

20分，再加上地铁时间半小时，其实和

在北京距离远的通勤时间差不多，如果

还像原来火车时间就得三四个小时，那

肯定不行。”

提起两年来两地奔波的生活，夏女

士最大的感受就是乘坐高铁的人越来越

多了：“2017年孩子刚开始去北京上学的

时候，我都是随走随买票，京石高铁什么

时候都有票，可后来就不行了，我提前三

天买还经常提示没票。”在夏女士的手机

上，记者看到长长的购票记录，而其中周

五下午回石家庄和周日下午返回北京的

车票常常被告知没票，遇到这样的情况，

夏女士就只能通过抢票软件重新购票：

“如果想买的车次没有买到，所有时间安

排都要重新规划，因为从孩子放学到返

回石家庄，包括上学去北京，到赶校车都

有时间点限制，如果周日下午的车票买

晚了，就赶不上学校的校车，我们只能打

车去学校。”

尽管两地奔波十分辛苦，但夏女士

仍然感到高铁给自己带来的诸多方便，

石家庄到北京之间的车很多，就算错过

了最佳时间点，但肯定还能买上当天的

票，而且高铁运行平稳也没什么噪音，孩

子在火车上就能写作业：“如果没有高

铁，我们根本不会考虑让孩子去北京上

学。”夏女士说，如今孩子五年级，这样两

地奔波的日子至少还要持续近两年，她

希望高铁列车能继续加密，甚至能够开

通月票，让像自己一样双城生活的人们

往返之路更加畅通。

与夏女士不同，今年35岁的

赵宇和爱人、孩子过着“三城生

活”，“我们一家人就是被高铁连

接起来的”，采访时赵宇这样描述

自己目前的生活状态。作为中国

电子科技集团的高级员工，自

2018年10月开始，赵宇被派往雄

安新区进行智慧城市顶层设计的

工作项目，而未来她也将长期留

在雄安工作。在此之前，2015年

赵宇的爱人朱先生就被公司派往

北京总部工作，而他们十岁的儿

子则留在石家庄上学。

每个周五，赵宇和爱人都分

别从北京和雄安乘坐高铁列车

返回家中，一家人团聚度过周

末：“我爱人的工作也比较忙，

有时候周五还要加班开会，他

从来都是工作结束之后才会买

票返回，之前就出现过下班已经

没票的情况，只能周六再回来。

不过现在高铁列车多了，周五晚

上就算再晚他也能买上票赶回

来。”赵宇说，她和爱人专门算过

京石之间的高铁列车，如今已经

达到每天 150 多趟，如此密集的

列车频次为他们每周往返提供

了保障。

到了周日，朱先生则会先行

返回北京：“他一般都是在家吃了

晚饭，坐最晚的一班高铁回去，我

会在家多陪儿子一晚，周一早晨

再坐最早的高铁，差不多50分钟

就能到白洋淀车站。”赵宇说，如

今石家庄到白洋淀的高铁列车还

不算太多，但这一年多来始终是

不断加密的状态，她相信将来高

铁网络会更加密集，回家之路也

会更加便捷。

虽然一家人平时不能在一

起，但每个周末，赵宇和爱人都会

准时返回家中，而这一趟趟高铁，

便是连接这一家人团聚的纽带。

采访中记者发现，对于这

些“双城”甚至“三城”生活的人

们来说，高铁的快速发展给他

们带来最多的感触就是距离感

的消失，赵宇告诉记者，最初

安排她到雄安工作她也曾犹

豫，但查询了高铁列车之后她

又打消了顾虑：“对我来说，石

家庄到雄安之间的距离不是

190 公里，而是 50 分钟。”之前

在庄里工作，早高峰遇到堵车

的时候，一个多小时的车程也

很正常，如今在雄安，即便是

返回家中，路途上的时间也不

过个把小时。

已经在铁路工作多年的

高铁列车长王海华，也将这

些年的变化看在眼里，最开

始乘坐高铁列车的乘客，还

以多拍照看风景的人居多。

可是这两年城际铁路已成为

往来两地旅游、探亲、商务旅

客的出行首选，尤其是周五、

周日的上下班高峰点，能看

到 不 少 熟 面 孔 ，“ 高 铁 公 交

化”已经被越来越多的乘客

认可、接受。

记 者 同 时 了 解 到 ，围 绕

京津冀一体化，如今中国铁

路北京局集团有限公司（北

京铁路局）也推行了多项举

措 ，比 如 增 加 开 行 环 形 列

车 ，将 邯 郸 、衡 水 、沧 州 、秦

皇 岛 等 站 与 北 京 、天 津 、石

家庄有效串联，同时还开行

了多对潮汐通勤动车，满足

了潮汐通勤客流需求。不久

前还增加开行了周边区域的

旅游列车，加强了城市区域

之间的联系。京张高铁、崇

礼 铁 路 、京 雄 城 际 铁 路 、京

哈高铁以及京唐、京滨铁路

等重点工程项目也在全力推

进，京津冀轨道路网正在进

一步完善。

毫无疑问，协同发展让京

津冀的轨道交通布局将更加优

化，天津、石家庄相继成为北京

之后的区域轨道交通枢纽，也

必将加快在京津冀地区形成放

射状轨道网络。

周末京石两地的
四趟奔波

高铁乘客逐年增多

高铁连接起一家人的相聚

高铁消弭了
城市间的距离感

夏女士两年来攒下厚厚的车票夏女士两年来攒下厚厚的车票

五年级的小泽每周都要在妈妈的陪护下往返于京石之间五年级的小泽每周都要在妈妈的陪护下往返于京石之间。。


